

# SOCIÉTÉ FRANÇAISE D'HISTOIRE DE LA MÉDECINE

## PROCES VERBAL DE LA SEANCE DU SAMEDI 22 AVRIL 2017

La séance de la Société Française d'Histoire de la Médecine a eu lieu sous la présidence de Mme le Pr Jacqueline Vons, président de la SFHM, puis de M. Guy Cobolet, vice-président, le samedi 22 avril 2017 à 14h30, dans la salle du Conseil de l'ancienne Faculté, 12, rue de l'École de Médecine, 75006 Paris.

### 1) *Excusés*

Danielle Gourevitch, Pierre Charon, Jean-François Hutin, Jacques Battin, Alain Ségal, Dr André.

### 2) *Élections*

- Fortunade Daviet-Noual, docteur en littérature française, travaillant sur la santé de Flaubert, Maupassant, Balzac, Daudet, etc. Parrains : Pascale Jeambrun et Philippe Albou.

- Charles Minard, étudiant en 3ème année de médecine, s'intéressant à l'histoire de la médecine et à l'éthique médicale. Parrains : Alain Ségal et Jacqueline Vons.

- Yves-Marie Lahaie, auteur d'une thèse de médecine sur le "Dr Jules Héricourt (1850-1938). Découverte de la sérothérapie, affaire Dreyfus, hygiène sociale : parcours d'un médecin engagé dans la IIIème République". Parrains : Hervé Watier et Jacqueline Vons.

### 3) *Informations*

- Journées SFHM de Strasbourg, 13 et 14 octobre 2017.

Le thème des journées de Strasbourg, coordonnées par notre collègue le professeur Jean-Marie Le Minor, sera *Le rayonnement médical européen de Strasbourg (1480-1870)*. Propositions de communications à envoyer avant le 15 mai 2017, au directeur du Comité de lecture, M. Jacques Monet, École de Kinésithérapie de Paris ADERF, 107, rue de Reuilly, 75012 Paris, jacques.monet@aderf.com

- Le jeudi 7 décembre 2017, et pour la troisième année consécutive, une journée d'histoire de la neurologie aura lieu La Salpêtrière, cette fois sur la maladie de Parkinson, avec Michel Goncè : La maladie de Parkinson avant James Parkinson ; Jacques Poirier : James Parkinson, réformateur social et paléontologue ; Andrew Lees : De la paralysie agitante à la maladie de Parkinson ; Laura Bossi : Les lettres de Wilhelm von Humboldt (1767-1835) et la première description de la maladie de Parkinson par un patient ; Olivier Walusinski : Charcot et la pédagogie de la maladie de Parkinson ; André Parent : Histoire de l'anatomie des noyaux centraux ; Charles Duyckaerts : Histoire de l'anatomie pathologique de la maladie de Parkinson ; Emmanuel Broussolle : Histoire de la nosographie de la maladie de Parkinson ; Jean-Claude Dupont : la découverte de la L-dopa ; Marwan Hariz : Histoire de la neurochirurgie de la maladie de Parkinson ; Yves Agid : Présent et futur de la maladie de Parkinson. Il est prévu qu'un numéro spécial de la *Revue Neurologique* publie des résumés des interventions.

### 4) *Livre reçu*

Pascal DURIS et Elvire DIAZ - *La fabrique de l'entomologie : Léon Dufour (1780-1865)*, Presses Universitaires de Bordeaux, 2017. Cette première biographie scientifique du médecin et naturaliste landais Léon Dufour (1780-1865) s'appuie sur sa riche correspondance et ses carnets personnels inédits.

### 5) *Communications*

- **Marie-Hélène MARGANNE** : *Les modes d'acquisition et de transmission du savoir médical dans l'antiquité gréco-romaine*.

À partir des sources littéraires, papyrologiques, archéologiques et épigraphiques, on entreprendra de définir et de décrire les modes d'acquisition et de transmission du savoir

médical dans l'antiquité gréco-romaine, qu'ils fassent appel, les uns, à l'observation, à l'expérimentation, à l'analogie ou à l'imitation, et les autres, à l'enseignement oral ou écrit, à la rédaction et à la copie de livres, illustrés ou non, ainsi qu'à l'élaboration de commentaires, d'abrégés, de questionnaires et de listes de mots, et qu'ils s'adressent aux praticiens ou aux étudiants en médecine d'une part, aux philiatres et aux gens cultivés d'autre part, et, enfin, aux copistes, éventuellement tachygraphes, de livres médicaux. Interventions : Drs Wyplosz et Blin.

- **Viera REBOLLEDO-DHUI** : *Le paysage éditorial de médecine à Paris au XIXème siècle.*

L'édition médicale du XIXème siècle reste méconnue. Les études sur les "barons de l'édition", comme les Baillières ou les Masson, laissent dans l'ombre d'autres figures qui méritent pourtant notre attention pour comprendre le fonctionnement de cette niche éditoriale. L'accès à la librairie médicale paraît très sélectif et conduit à un fonctionnement endogamique tant familial, professionnel que géographique. Le clan des Janet, entre le couvent des Mathurins et la place Maubert, commence dans la reliure au XVIIIème siècle et compte, au XXème, plusieurs médecins renommés, urologues et psychiatres. S'alliant à un certain nombre d'éditeurs de médecine du quartier (Richomme, Croullebois ou Cordier, etc.), les Janet profitent aussi de la proximité de l'enclos de Saint-Jean-de-Latran. Ils accueillent des apprentis qui leur ouvrent d'autres relations et notamment les Delaunay, liés au docteur Broussais, et dont dépendent aussi les Baillières. D'autres sources donnent à voir diverses combinaisons familiales et financières. Baillière père et fils ne sont-ils pas à l'origine de faillites de confrères et/ou collaborateurs, comme Gabon, dont ils récupèrent les fonds de librairies ? Interventions : Dr Wyplosz, M. Cobolet, M. Trépardoux, M. Roux-Dessarps.

- **Antonio RICCIARDETTO** : *Les références à la maladie et à son traitement dans les archives de Zénon.*

Parmi les 1837 papyrus qui composent les archives de Zénon, secrétaire particulier d'Apollônios, ministre des finances de Ptolémée II Philadelphe (285-246 av. J.-C.), une vingtaine de lettres privées écrites en grec fait référence à une maladie survenue à un particulier, qui peut être identifié, soit expéditeur ou destinataire de la lettre, soit à une tierce personne. Comment ces lettres, qui, en principe, n'émanent pas du monde médical, désignent-elles et décrivent-elles la maladie, son évolution et son issue ? C'est à cette question que l'on s'efforce de répondre, en soulignant l'apport de ces documents à l'histoire de la santé et des maladies dans l'Égypte lagide. Intervention : Pr Marganne.

- **Philippe GUILLET** : *Petite histoire de la traduction anglaise de l'Hygiène (De sanitae tuenda libri VI) par Galien.*

L'histoire de la publication d'*A Translation of Galen's Hygiene (De Sanitate Tuenda)*, par R.M. Green, première traduction anglaise du traité de Galien parue en 1951 aux États-Unis, présente un exemple des difficultés rencontrées dans la traduction des textes médicaux anciens pour les lecteurs modernes et de la nécessaire collaboration de spécialistes de diverses disciplines pour mener à bien ce type d'entreprises. Cette histoire permet également d'évoquer de grandes personnalités de l'histoire de la médecine de la première moitié du siècle dernier.

La prochaine séance aura lieu le samedi 20 mai 2017 à Paris, sur le thème de "Littérature et art dentaire".

Jacques Monet,  
Secrétaire de séance

**PROCES VERBAL DE LA SEANCE DU SAMEDI 20 MAI 2017**

La séance de la Société Française d'Histoire de la Médecine a eu lieu sous la présidence de Mme le Pr Jacqueline Vons, président de la SFHM, et de M. Pierre Baron, président de la SFHAD, le samedi 22 avril 2017 à 14h30, dans la salle du Conseil de l'ancienne faculté, 12, rue de l'École de Médecine, 75006 Paris. Elle est consacrée au thème "Histoire de l'art dentaire et littérature", après la réunion annuelle de la Société française d'histoire de l'art dentaire le matin dans la même salle.

**1) Élections**

- Mlle Fortunade Daviet-Noual, docteur en littérature française. Parrains : Pascale Jeambrun et Philippe Albou.

- M. Charles Minard, étudiant en 3ème année de médecine à l'Université Paris-Est-Créteil. Parrains : Alain Ségal et Jacqueline Vons.

- Dr Yves-Marie Lahaie, qui réside à Tours. Parrains : Hervé Watier et Jacqueline Vons.

**2) Communications**

- **Pierre BARON** : *Hortense a dit je m'en fous (1916), de Georges Feydeau.*

Cette comédie dépeint une journée de la vie d'un dentiste, Folbraguet, qui est lâche, faible et angoissé. Il exerce dans son appartement, ce qui entraîne des problèmes d'espaces avec au centre, le cabinet dentaire. Dès la scène II, la femme de chambre, Hortense, dit "Je m'en fous" à sa patronne, ce qui crée une série d'altercations. La pièce se termine par le renvoi de la cuisinière et d'Hortense, le départ d'un aide du dentiste, et la séparation du dentiste et de sa femme.

- **Danielle GOUREVITCH** : *Les malheurs de Sophie, ou comment mordre à belles dents dans la littérature enfantine.*

L'auteur examine la correspondance de la Comtesse de Ségur, née Sophie Rostopchine, et son premier livre, *La santé des enfants*, qu'elle écrit lorsqu'elle devient grand-mère, à la recherche des problèmes dentaires et des soins qui leur sont apportés dans un environnement socio-culturel très huppé, tant à Paris qu'à la campagne.

- **Micheline-RUEL-KELLERMANN** : *Le jour où Beaumont fit connaissance avec sa douleur.*

J. M. G. Le Clézio relate la nuit durant laquelle Beaumont se réveille assailli par une douleur dentaire. Il décrit avec force métaphores toutes les sensations buccales et corporelles. Son désarroi et ses hallucinations l'entraînent à une sorte de dépersonnalisation. C'est non seulement le vécu d'une douleur intolérable qui est peint dans cette nouvelle, mais surtout celui d'une solitude, d'un sentiment d'abandon, réactualisant toutes les peurs et angoisses infantiles.

- **Jean-Baptiste SEIGNEURIC** : *Art dentaire et roman historique. De la réalité à la fiction.*

La fiction historique est un genre littéraire très prisé. L'univers des charlatans au XVIIIème siècle est le champ de notre nouveau roman : *Jean Passadieu, charlatan de Saint-Pierre*. Cet ouvrage fait apparaître des figures illustres comme Pierre Fauchard ou Jean Thomas, détaille les techniques opératoires et redonne vie à des lieux particuliers comme le Pont-Neuf. Les rapports entre vérité historique et fiction nous interpellent : quelles libertés pour l'auteur et quelle assurance pour le lecteur sur la réalité historique, sous le prétexte du réalisme ?

La prochaine séance aura lieu le 17 juin 2017 à l'ancienne Faculté de Médecine de Paris.

Jacques Monet,  
Secrétaire de séance

## PROCES VERBAL DE LA SEANCE DU SAMEDI 17 JUIN 2017

La séance de la Société Française d'Histoire de la Médecine a eu lieu sous la présidence de Mme le Pr Jacqueline VONS, le samedi 17 juin 2017 à 14h30, dans la salle du Conseil de l'ancienne Faculté, 12, rue de l'École de Médecine, 75006 Paris.

### 1) *Excusés*

Philippe Casassus, Alain Ségal.

### 2) *Candidatures*

- Dr Philippe Casassus, professeur de thérapeutique et hématologue au CHU de Bobigny, auteur d'une thèse soutenue en décembre 2016 sur "Jean-Jacques Rousseau, le malade et le penseur de la médecine", et de plusieurs articles d'histoire de la médecine dans la revue *Médecine*, dont il est rédacteur en chef adjoint. Parrains : Jean Dupouy-Camet et Philippe Albou.

- M. Serge Boarini, professeur au Lycée de l'Oiselet (38300 Bourgoin-Jallieu), collaborateur du *Comité économique, éthique et social du Haut conseil des biotechnologies*, auteur d'articles sur les questions d'éthique et de morale dans le domaine de la santé, et sur l'histoire de la médecine, en particulier sur l'inoculation au XVIIIème siècle et sur le vieillissement entre 1854 et 1920. Parrains : Jacqueline Vons et Jacques Chevallier.

- Mme Yukiko Kano, qui réside au Japon, ayant fait une partie de ses études en France avec une thèse soutenue en 2004 à l'EHESS, sur "Corps et névrose dans les premières œuvres de Gustave Flaubert". Depuis son retour au Japon elle a enseigné la littérature française, tout en animant des séminaires sur l'histoire de la médecine en collaboration avec la société d'histoire de la médecine de Kyoto, et en traduisant en japonais des livres français d'histoire de la médecine. Parrains : Simone Gilgenkanz et Danielle Gourevitch.

### 3) *Informations*

- Congrès international d'histoire de la pharmacie, du 12 au 15 septembre 2017, à Varsovie (Pologne) : les personnes intéressées peuvent contacter le secrétariat pour plus de renseignements.

Trois de nos membres ont fait ce jour des signatures de leur livre récent :

- Julien WYPLOSZ - *Darwin, génie ou plagiaire ?*, Éd. Glyphes, Paris, 2017 ;
- Isabelle CAVÉ - *État, médecine et santé publique à la fin du XIXème siècle français*, L'Harmattan, Paris, 2016 ;
- Françoise GUILLON-METZ - *Les grands diabétiques de l'histoire*, Éd. Zinedit, Paris, 2017.

### 4) *Communications*

- **Evelyne BERIOT-SALVADORE** : *La question du "séminisme" à la Renaissance.*
- **Jacques BATTIN** : *Samuel Pozzi (1846-1918), créateur de la chirurgie gynécologique à la Belle Époque.*
- **Danielle GOUREVITCH** : *Retour de Madagascar, pour une histoire de la psychiatrie malgache.*
- **Teunis VAN HEININGEN** : *Pierre Camper (1722-1789) : Leçons d'obstétrique. Quelques faits sur la genèse et le contenu d'un manuscrit inédit.*

Notre prochaine rencontre sera celle des Journées de la SFHM à Strasbourg, les 13 et 14 octobre 2017, sur le "Rayonnement médical européen de Strasbourg (1480-1870)".

Jacques Monet,  
Secrétaire de séance